

No.13

東京文化資源会議

「ティーチャ」

ニュースレター

T-Cha

東京文化資源会議

Tokyo Cultural Heritage Alliance

Shomyo
Urai

Shunya
Yoshimi

@ Ueno
Night Park



上野と寛永寺の歴史
夜の公園から
文化を創造する

「上野 ナイトパーク 構想」

江戸から明治の大転換
寛永寺の歴史から
上野公園の歴史を紐解く

博物館や美術館など、様々な文化施設が集結する上野恩賜公園。週末は多くの家族連れなどで賑わう、憩いの場として知られています。

その歴史を紐解くと、江戸時代の徳川政府によって建てられた寛永寺の広大な寺域でした。東叡山寛永寺の名が示すとおり、寛永寺を設立した天台宗・天海僧正は、京都御所の比叡山延暦寺になぞらえ、江戸を宗教的に守護する鬼門の位置に寛永寺を建て、以後、徳川将軍家の祈祷寺と菩提寺として繁栄してきました。「上野はまさに徳川の聖地でした。だからこそ、明治政府は西洋に追いつけ追い越せのスローガンを実現する場所として上野を選んだ」と話すのは東叡山輪王寺門跡・寛永寺住職の浦井正明さん。明治政府は徳川家と縁のあった寺域を次々と没収し、明治6年の公園設置令によつて多く

-Ch a NOW TOKYO PROJECT

東京文化資源会議では、民産官学の様々な分野の専門家や実践者が集い、
東京の各地域で育まれている様々な文化資源をハード面・ソフト面から活用するプロジェクトを推進しています。
ここでは、東京文化資源会議全体の動向や各プロジェクトの近況をお知らせします。



湯島神田・上野社寺会堂研究会は、異なる文化・宗教施設が共存し発展してきた地域の歴史的な特性に注目し、諸施設が果たしてきた精神的な役割を再確認するとともに、今日求められる新たな倫理の形成に果たしうる役割について考えてきました。10月27日、これまでの活動を踏まえ、六つの文化・宗教施設による初の共同イベント「崖東夜詰」を開催しました。

新型コロナウイルスが流行するなか、意図ができる限り変えるないまま安全な開催を図れるよう準備を進めましたが、感染防止を徹底する必要から、秋の夜宴のような観覧型で各施設の根底をなす思想文化を語り合う本来の目指した会の姿は、残念ながら満足いくかたちで実現することはできませんでした。

一方、未曾有の状況下にもかかわらず、企業や研究者の方々

崖東夜話が開催 六つの施設連携 精神文化を語る



本企画の関連書籍である「社會寺会堂から探る 江戸東京の精神文化」(勧業書房)は、「崖東夜話」の源泉である文化・宗教施設・思想史の研究者による論考と座談会を収録しています。是非手にとって、ご一読ください。

「コロナ禍の収束が見通せないなか、異なる思想背景や専門性をもつ宗教実践者や研究者が、イベントに集い、意識を共有する機会を設けることができたことは、多彩な文化・宗教施設の交流と活性化を目指す『崖東夜話』」の始まりとして大きな一步となりました。



この秋の目玉は、商店街の街路灯を立ち飲みテーブルに変えてしまつ「ガイトウスタンド」です。着脱式のテーブルをデザインし、約300mの仲町通りに20セツトの立ち飲み席を設置しています。

上野スクエア構想を起点とし、た、地元の皆さまと一体になつた歓喜街まちづくり「アーツ・スナック運動」が不忍池のほとり・仲町通り界隈で継続中です。ビルオーナーの方々との勉強会で、空きスナックを活用する取り組み、夜の街のこれからを考えるラウンドテーブルなど、多彩な企画を実践しています。

密を避ける試み
ガイドウス stand
新たな交流空間へ

思いに街角の風景とテイクアウト商品を楽しむというニューノーマル時代の飲食スタイルの提案です。

「崖東夜話ぶらり」では、宗教施設及びエリアに関する一般的な情報を得ることができます。さらに踏み込んだ情報を盛り込んだのが「社寺会堂ぶらり」です。「精神文化ぶらり」では、「崖東夜話」に合わせて出版された『社寺会堂から探る江戸・東京の精神文化』で語られている学術的考察に触れることができます。詳細は崖東夜話のウェブサイトをご覧いただき、実際に地図を動かしてみてください。

ロードする「広域秋葉原放送局（ABS）」の取り組みを行っています。

第2回までは生放送でしたが、第3回からは音声のみの「聴く動画」のアップロードに形態を変え、広域秋葉原エリアの様々なテーマを取り上げてきました。ABSでは、上野湯島で実施されていたガイトウスタンドでの屋外収録も実施するなど、他のプロジェクトとも連携したコンテンツが生まれました。この取り組みは12月4日の第9回でいったん終了しましたが、現在もYouTubeを通じて視聴することができます。

「崖東夜話」とコラボレーションし、アッサームファンデーション・クライ堂・湯島聖堂・湯島天満宮および周辺エリアにに関する「崖東夜話ぶらり」、「精神文化ぶらり」、「社寺会堂ぶらり」というコンテンツを公開していくます。江戸時代から昭和までの各時代の地図、「崖の東」という地形がわかる標高地図、「崖東夜話」のイベント地図の上に、様々な情報を掲載したデジタル

崖東夜話と連携 異なる時代の地図 地域の歴史に触れる



音声で情報発信も
活動の幅を広げる
広域秋葉原PJ



編集後記

先日、文化資源とまちづくりについて話をする機会がありました。半分は伝統的建造物群保存地区などの話を、半分は東京文化資源会議が対象とする文化資源の話をしました。神保町の古書店も、本郷の旅館・銭湯も、秋葉原のサブカルチャーやSportsも、掛け替えのない文化資源であると改めて思いました。それらは油断していると失われてしまう危険性があり、では私たちは何を大切にすべきかと問わねばならないでしょう。

「あそび」の原点
道路空間の活用で
新たな提案を

スポーツ文化資源プロジェクトチームは、2021年1月下旬から2月中旬にかけて上野仲町通りと不忍池畔を活用して開催されるGOTO商店街事業「しのばず遊ぼう！池と町(仮)」に参画します。

新型コロナウイルスは、歓楽街としての仲町通りに大きな打撃を与えたましたが、江戸から続く「遊歩道」としての機能を見つめ直す契機となりました。スポーツ文化資源プロジェクトチームでは、本事業にあわせて身体と空間を使つた「あそび」という原点を空間に沿つて探す試みを実施します。

不忍池畔や仲町通りの空間特性を活用した、この場所だからこそできるあそびを通じて、はからずも新型コロナウイルスに

よつてもたらされた「開放さ」をいかした遊び、そして飲食店やガイトウスタンドからそれを観る楽しさなどの体験を提供しながら、道路空間の活用のきっかけづくりとなるような新しい歡樂と遊戲のあり方を上野から発信したいと考えています。

上野の夜を楽しむ
ナイトパーク企画
開催準備中

東京文化資源会議と上野ナイトパークコンソーシアムは、文化庁の令和2年度博物館・文化財等におけるナイトタイム充実支援事業を採択することを受け、2021年1月から2月末にかけて、上野公園を中心とした各文化施設と連携しながら、「上野ナイトパーク2021 Winter」を開催いたします。

本企画は、2020年3月に開催予定だった企画を軸に、一には2月5日に上野公園の噴水前広場を活用したアートインスタイルーションや音楽ライブなどを開催し、昼間だけでなく夕方から夜にかけて様々な催しを開催いたします。

また、各文化施設との連携として、展示内容と連動した少人数によるツアーを開催します。

ツアーでは、専門家や学術関係者らとともに、専門的な解説も交えた鑑賞、ツアー後によるレクリチャーなども盛り込んだ充実した内容を予定しています。他にも、オンラインによるコンテンツやウェブサイトの開設など、上野公園や上野周辺の文化を楽しむための様々な情報発信を今後も行ってまいります。新型コロナウイルスの感染防止対策を面しています。この問題はまだまだ長期化していくことを考えた時、私たち、そして社会として何ができるのか、もっと考えていかなければいけません。同時に、時代の変化は新たな取り組みや根本的なシフトをする機会でもあります。若い世代への継承や新たな発想に取り組むことで生まれるものもあるはずです。(江)

街の商店や老舗の店舗など、地域の歴史や文化を担ってきた場所の多くが、2020年の新型コロナの影響により経営難に直面しています。この問題はまだ

[ティーチャ] 東京文化資源会議ニュースレター No.13

渋み、旨み、味わいのある東京の文化資源的エキスを3ヶ月に一度、お届けします。

編集：東京文化資源会議広報委員会 デザイン：渋井史生(PANKEY inc.) 執筆：江口晋太朗(TOKYObeta Ltd.)

写真：鈴木涉 印刷・製本：スターツ出版株式会社 発行人：東京文化資源会議 発行日：2020年12月31日

〒110-0005 東京都台東区上野2-11-1藤井ビル3階 TEL : 03-5244-5450 MAIL : info@tcha.jp URL : <http://tcha.jp/>

